



NUESTRA AUXILIA



HERMANA GOLONDRINA... HERMANA ÁGUILA...

(POESÍA INÉDITA)

El *Poveretto* avanza, en la tarde callada,
con su saval ceniza y sus sandalias pardas
por los caminos ásperos que el mundo le depara.

En la paz de la tarde, el *Poveretto* avanza;
y su báculo ingente se posa en la llanada,
que duerme blandamente con ensoñación casta,
fingiendo un apagado rumor, que se desmaya
en el cáliz abierto del ocaso de grana.

San Francisco de Asis peregrina en su patria,
predicando a las gentes su ley de amor tan santa,
tan bella, tan humilde, tan cariciosa y sabia,
y a todos bendiciendo va con sus manos blancas,
sus manos señorifes, sus manos tan amadas
del triste desdichado, sus manos consagradas
que son un puro lirio y un reflejo del alba.

Fluyendo de sus labios, como dulce sonata,
asombra a sus hermanos su lírica palabra,
que es sólo del amor y en el amor se inflama.

Hermano lobo... Hermana golondrina... Hermana águila...
Todos son sus hermanos, y, cual tales, les llama
con sublime cariño, con toda la su alma,
que no ha sabido nunca de molestas distancias;
que al igual va nombrando juntas, emparejadas,
la tierna golondrina y el águila más brava.

Fluyendo de sus labios, como dulce sonata:
«*Laudate et benedicite mio Signore*», clama.

ANDRÉS CASASNOVAS MARQUÉS.

Septiembre, 1926.

 Colegio Salesiano de Ciudadela.—Mes de Septiembre de 1926

Ntra. Sra. de la Merced y su Orden

Celébranse durante el mes de Septiembre importantes fiestas religiosas en honor de la Virgen Santísima. Son éstas: la Natividad de la Virgen, cuyo hecho hiciera escribir aquellos tan sublimes y celebrados párrafos al ilustre abate Orsini; el Dulce Nombre de María, tan venerado en España en todos los tiempos, que en un principio y durante muchos siglos, mujer alguna se atrevió a tomarlo, y aun después, cuando el fárrago de los años acercó más el hombre a la Divinidad, cuenta el P. Flores que, el entonces rey de España Alfonso VI, detentor de los Almoravides en Zalaca y en la batalla de Uclés o de los Siete Condes, negóse rotundamente a que la esclava Zaida, al apostatar del Islamismo y abrazar la religión del Crucificado, tomara dicho nombre por considerarlo una profanación de su carácter sagrado; y, por último,—quizá la más importante—solemniza la Iglesia, en el día 24,

la fiesta de Nuestra Señora de la Merced, patrona de Cataluña.

Esta última fiesta, a que me circunscribo, por lo que representa, es celebrada en la noble Ciudad de los Condes con un lujo y animación inusitados. Los catalanes idolatran con fervido cariño a su bondadosa patrona, cuyas manos santas sólo se ocupan en derramar múltiples dones a sus amantes devotos. Anualmente, en el citado día, ríndele cordialmente el homenaje de su pleitesía toda esa tierra brava y cariñosa que se agita en un trabajo avaro y en una brega continua. Es una costumbre inveterada cuyo principio se pierde en la bruma de pasadas épocas.

La Orden a que da nombre instituida por propia voluntad de la Virgen y comunicada a San Raimundo de Peñafort y a San Pedro Nolasco, fué, según unos historiadores, instituida por Jaime I el Conquistador en 1232, y según otros, por estos dos Santos varones en 10 de Agosto de 1218. Lo más probable es que fuera fundada por los tres juntos y en la Catedral de Barcelona, en esta última fecha, ya que San Pedro Nolasco había sido ayo de Don

Jaime y es natural que a este acudiera al tratar de fundarla, lo mismo que San Raimundo de Peñafort, su confesor, catedrático de la Universidad de Bolonia y autor de la primera *Summa* de moral. Colaboró, también, en ello el célebre mallorquín Raimundo Lulio, uno de los grandes genios de la Escolástica, autor del *Llibre de la Contemplació, Blanquerna* y muchos otros, que, al igual del admirado juriconsulto y Obispo de Huesca, Vidal de Canellas, a quién se debe la famosa colección de fueros aragoneses, llamada *Consuetudes de Aragón*, hecha en 1247, vivía en la corte espléndente de Don Jaime I.

A la Orden de la Merced que, fué maestra mística de Santa Isabel de Portugal y de San Francisco de Borja, el Santo Duque de Gandía, perteneció uno de los Santos españoles más admirados por sus virtudes, San Ramón Nonnato.

Esto es, expuesto con toda brevedad, lo que acerca de esta Orden benditísima y admirable se conoce. De su labor sería poco menos que una tontería querer hablar ya que su finalidad y trabajos son de todos conocidos. Hasta el mismo «Hidalgo de Esquivias», a su regreso de las batallas navales en que perdiera la siniestra mano, apresado por los piratas del Mediterráneo, hubo

de agradecer a esos hombres de magnánimo corazón, el pisar nuevamente las ásperas y solitarias llanuras de la Mancha, en cuya solemne grandeza sólo es concebible la grandeza de pensamiento de Alonso Quijano. Muchísimos fueron los españoles que, esclavos de la raza maldita, vieron abrirse sus mazmorras y romperse sus hierros, gracias a los Mercedarios que gustaban de librarles, aún a trueque muchas veces de cargar ellos con las pesadas cadenas. Quizás el propio Marcos Martí, el admirado Paborde alayorense, debiera no pocos de sus trabajos a la ayuda incondicional que pudieran prestarles esos buenos hermanos, algunos siglos más tarde, cuando la fecha memorable del Nueve de Julio de 1558.

Es, pues, este mes uno de aquellos en que más particularmente se festeja a la Virgen, bajo las tres advocaciones citadas. Pero quizás lo sea muy principalmente la que es objeto de este breve comentario, pues si Barcelona y Cataluña en general, la adora como su patrona, España entera la idolatra en su orden gloriosa.

ANDRÉS CASASNOVAS MARQUES.



En nuestro Santuario

NOTICIAS

—Con gran solemnidad verificóse el día 26 del pasado Agosto el enlace matrimonial entre los nuevos esposos Sr. Benito Carreras y Srta. Evarista Triay. La sagrada ceremonia la presidió el M. I. Sr. Magistral, Dr. Guillermo Capó, quien dirigió a los contrayentes breve y apropiadísima allocución, siguiendo la Santa Misa, durante la cual nuestra escolanía cantó devotos y delicados motetes.

—Desde el día 1 de Octubre se suprimirán los tres toques que preceden a las misas en los días ordinarios. La misa primera empezará a las 6 hasta el cambio de hora, en que dará principio a las 5 y media: a dicha misa le precederá un solo toque de campana que la anunciará inmediatamente. Los días festivos las misas de 6, 7 y media y 10 y media (al establecerse de nuevo la hora natural) serán anunciadas con los tres toques, lo mismo que las demás funciones solemnes o extraordinarias.

—Para evitar confusiones se hace notar que en los días festivos los toques sencillos anuncian misa rezada y los volteaos o repiques oficios solemnes, para la última de las horas anunciadas. Además la misa de 9 y media está reservada para los alumnos del Colegio y antiguos alumnos, predicándose la homilía de la dominica correspondiente: dicha homilía será leída o predicada en la de 10 y media, cuando sea rezada.

CULTOS

SEPTIEMBRE, 24. —Consagrado a María Auxiliadora. —La primera misa empezará a las 6, y se hará en ella la meditación acostumbrada. La misa principal de comunión será a las ocho, rezándose en la misma el Santo Rosario y cantándose devotos motetes. Por la tarde la función empezará a las 7, con el ejercicio del día, plática, Bendición y salve solemnísimas.

Los actos y comuniones de este día se ofrecerán para que María Auxiliadora bendiga las Misiones, que se darán en Ciudadela.

" 29. —En este día y en los dos siguientes se practicará el triduo reglamentario de preparación para el nuevo curso escolar destinado exclusivamente para los alumnos del Colegio. La función empezará todos los días a las 4 de la tarde y consistirá en una plática y Bendición eucarística con los cantos de rúbrica. Dicho triduo terminará el día 2 con una comunión general y Ejercicio de la Buena Muerte.

" 30. —En este día, por ser el jueves anterior al primer viernes de mes, se practicará el ejercicio de la buena muerte en las misas de 6 y 8, como los demás meses.

OCTUBRE, 1. —Primer viernes de mes.

—Se honrará al Sagrado Corazón de Jesús, con la meditación durante la misa de 6 y la exposición eucarística en la de 8. Por la tarde, la Hora Santa, empezará a las 6 y media y se hará en el altar mayor, empe-



zando con el rezo del Santo Rosario y la oración a San José, prescrita para el mes de Octubre.

Todos los días se rezará el Santo Rosario ante el Santísimo a las 7 de la tarde hasta volver a la hora natural en que será a las 6.

Entronización de María Auxiliadora

Solemne, hermosa, simpática, original fué la entronización de María Auxiliadora en «*Son Triays*», finca de veraneo del Sr. D. José Forcada. Se verificó el día 7 del actual por el Rdo. P. Director del Colegio, asistiendo toda la familia y payeses del lugar. Empezó el acto con dos palabras del P. Director, quién aludió a la feliz idea de entronizar a María Auxiliadora en los campos para que los bendiga, y acompañe a las piadosas familias en los dichosos días de veraneo. Siguió luego el acto de la entronización que hizo el mismo jefe de familia, Sr. Forcada, terminando con un espléndido refresco servido a todos los presentes. Es la primera mansión veraniega en donde se entroniza a María Auxiliadora, y con esta feliz iniciativa nuestra buena Madre distingue a una familia verdadera y completamente entusiasta de su devoción.

Gracias de María Auxiliadora

Ciudadela.—No sé cómo expresar mi gratitud por favor tan grande que María Auxiliadora me alcanzó; no hallaba remedio para la enfermedad de mi hijo, ni en la Ciencia ni en la ex-

periencia y agotados todos los medios humanos acudí a nuestra Madre celeste en demanda de auxilio prometiéndole un regalo y publicar la gracia si me la concedía. Ella conociendo el dolor que traspasaba mi corazón de Madre el punto me escuchó y consolóme con la curación completa y rápida de mi querido hijo. Muy gustosa cumulo lo prometido de publicar la gracia y mando un ex voto para su Santuario.—CATALINA MARQUÉS.

Ciudadela.—Doy las gracias más rendidas a María Auxiliadora por haber escuchado mis súplicas.

Muy grande era el sufrimiento de una hermana mía proporcionado por una enfermedad de los nervios, y yo que sufría de verla padecer no dejé medio alguno para obtener su curación; pero el eficaz fué el que no falla nunca, fué la invocación a María Auxiliadora para que me auxiliara en trance tan doloroso. Con placer mando una limosna para su Santuario de Ciudadela y publico la gracia.—UNA HIJA DE MARÍA.

Idem.—Muy grande ha sido el favor que María Auxiliadora se ha dignado concederme. Mi aflicción era muy grande y no dejaba de rogar a Madre tan bondadosa; pero Ella pronto acudió en mi auxilio concediéndome cuanto le solicitaba. Hoy cumulo cuanto prometí en los momentos de mayor aflicción y publico la gracia para gloria de tan buena Madre.—UNA DEVOTA.

Idem.—Hallándose gravemente enferma una de mis sobrinitas y temiéndose una operación algo expuesta por su extrema debilidad, acudí con entera confianza a María Auxiliadora para que sanase a la niña sin necesidad de operarla prometiéndole publicar la gracia y una limosna si me concedía favor tan señalado, hoy que ya se en-

cuenta buena cumplo la promesa dando las gracias de todo corazón a nuestra Madre Auxiliadora por el favor alcanzado.—**COLOMA SERRA MARQUÉS.**

Ciudadela.—Viéndome en un trance apuradísimo invoqué a nuestra Madre, María Auxiliadora pidiéndole salvase a mi hija de un fuerte ataque que nos hacía temer por su vida, prometiéndole publicar la gracia si al cabo de un año no volvía a secundarle.

Expirado dicho tiempo sin que mi hija haya vuelto a sufrirlo más, cumplo mi promesa dando gracias a nuestra buena Madre María Auxiliadora.—**MAGDALENA LLUCH.**

suerte que nada se haga sin el consentimiento de ella. Pero de esto ya te hablé en uno de los artículos anteriores.

Respecto del entendimiento, debes cultivarlo con sana doctrina para que sea la antorcha que ilumine tus pasos pues él «es lo que el piloto en el navío, lo que el rey en su reino, lo que el gobernador en el carro, que tiene por oficio llevar las riendas en la mano y guiarlo por donde ha de caminar.»

En cuanto al cuerpo, has de conservarlo sano, moral y activo, para que sea instrumento útil en manos de la razón.

Debes educar todas tus facultades y sentidos a fin de que a fuerza de estudio, ejercicio y rudo trabajo puedas ir formando en tí «el hombre justo» de que nos habla el Evangelio. Imita al escultor, que de un trozo informe de mármol saca una obra maestra.

Si el tiempo me lo permite desenvolveré en otra ocasión más extensamente estas ideas.

2. Todos los deberes que tienes para con tus semejantes están compendiados en la frase evangélica: Amarás a tu prójimo como a tí mismo. Bastaría seguir esta regla para no errar en este punto de tanta importancia.

Este amor no debe consistir sólo en palabras, sino en obras. Decía San Juan, el apóstol de la caridad: Hijitos míos, no amemos sólo de palabra y con la lengua, sino con las obras y de veras.

Para los Antiguos Alumnos

Hacia el porvenir

VIII

Deberes para consigo mismo y para con los demás

Con la misma medida que te mides, mide a los demás.

Glaneur d' E.

1. Hablamos, aunque someramente, de los deberes que el hombre tiene para con Dios; resta tratar de los que tiene para consigo mismo y para con los demás, y primeramente de los que se refieren a sus semejantes. Estos se relacionan de manera especial con la voluntad, con el entendimiento y con el cuerpo.

Cuanto a la voluntad tienes, oh joven, la obligación de educarla para que sea la reina de todo tu ser, de

El amor ha de rebosar del corazón, fluir en nuestras palabras y transfundirse en todos nuestros actos.

El Catecismo, que es el gran código de la doctrina cristiana, trae catorce obras de misericordia; siete espirituales y siete corporales. Aquí tienes ancho campo donde puedes extender las alas de tu caridad, y cumplir perfectamente la gran ley del Cristianismo.

Ad más de las obras espirituales y corporales que debes a tu prójimo, débesle también la caridad del buen ejemplo. El buen ejemplo nada cuesta, y sin embargo es grande su eficacia para el porvenir, pues cada acción que ejerces en torno de los demás queda grabada en el fondo de su alma, la cual acción, como semilla oculta en la tierra, tarde o temprano dará fruto.

A tu alrededor se ofrecerán mil ocasiones para sembrar el bien en tus semejantes.

He aquí una de las muchas, la cual trae como ejemplo, un escritor salesiano:

«Viajando un fotógrafo con su hijo, le preguntaba éste:

—«Padre, ¿cómo se hace una obra buena?»

«El buen padre elevó los ojos al cielo en demanda de consejo, y, mirando una gran piedra que estaba en medio del camino, mantó al niño que escribiera en ella estas palabras:

«¡Quítame de aquí!»

«Pasaron primero dos jóvenes alegres, que leyeron la inscripción y la celebraron; fué después un anciano,

que murmuró: «Si yo tuviera fuerzas, te complacería», y los comentarios se sucedieron de un modo u otro, hasta que acertó a pasar el maestro de escuela, el cual leyó el escrito, hizo que lo leyeran sus educandos y después en compañía de éstos removió la pesada mole, diciéndoles al proseguir el viaje:

«—Niños, hemos llevado al cabo una buena obra.

«Entonces el padre dijo a su hijo: —«Tú, al escribir esa frase, removiste esa piedra, pues tu pensamiento fué traducido por el maestro, comprendiendo lo que allí estorbaba a los caminantes; hiciste una buena acción y fuiste causa de otras muchas. Mañana, cuando seas hombre, dedícate a quitar todas las piedras de escándalo, que son mucho peores que ésta.»

J. A.

—=—

Comunión mensual.

En el presente mes será el día 26, en el que se practicará además el Ejercicio de la buena muerte y se rezará el Santo Rosario. No sabemos en que tono musical o literario debemos poner este parrafito para convencer a algún antiguo alumno. Sentimos mucho este descuido en la piedra de algún jovencito; esperamos que al empezar el nuevo curso todos se animarán y renovarán su verdadero espíritu de antiguo alumno, fundado especialmente en la piedad.

—=—

Las misiones.

El día 29 del actual empezará en

nuestra ciudad una tanda de Santas Misiones. Todo católico debe agradecer el extraordinario favor que Dios nos hace, correspondiendo a su llamamiento y acudiendo de buena voluntad a todos los actos posibles, aún sacrificando alguna comodidad u ocupación. Pero los primeros y más interesados deben ser nuestros Antiguos Alumnos, pues en el gran ejército católico social deben ser soldados de primera fila siempre y en todo lugar. Además de acudir todos sin excepción, debemos hacer la más intensa propaganda para que acudan todos los de la familia, amigos y conocidos, haciendo oraciones y obras buenas extraordinarias por el feliz éxito de la Misión. Quién sabe lo que Dios y María Auxiliadora tienen reservado a Ciudadela si corresponde a esta gracia? Y quién sabe lo que puede suceder a nuestra ciudad si no oye la voz de Dios? Nuestro Señor es generoso con los que le escuchan; pero es terrible con los que le desprecian...



Para los niños

El Rosario

He aquí la leyenda que se encuentra relatada con interesante sencillez en un antiguo libro latino impreso en 1502, cuyo título es: «Stellarium coronæ Mariæ Virginis».

«Un joven muy devoto de la Santísima Virgen tenía la piadosa cos-

tumbre de honrar todos los días una imagen de tan buena Madre. Su devoción fué recompensada. María le bendijo y alcanzó para él de Dios una verdadera vocación al estado religioso.

«Renunció el joven a los atractivos del mundo y tomó el hábito de San Francisco.

«Algún tiempo después de su entrada en el monasterio tuvo una extraña tentación: echaba de menos la imagen de María que estaba en casa de su padre; pensaba suspirando en las hermosas rosas que le ofrecía, y un violento deseo de salir del convento y regresar a la casa paterna se apoderaba de su corazón.

«Atormentado un día más que nunca de esta idea, el religioso se arrodilló delante de la santísima Virgen que había en el claustro del monasterio, y permaneció así mucho tiempo orando y llorando. De repente la imagen pareció animarse, y una dulce y melodiosa voz resonó en los oídos del devoto monje: Hijo mío, decía la voz de María, no te domine la tristeza; y puesto que la regla te impide ir a recoger hermosas flores para ofrecérmelas, quiero enseñarte otro medio que me agrada mucho; en vez de rosas me ofrecerás la sublime oración del Padre nuestro, y las dulces palabras del Ave María, las repetirás diez veces, añadiendo Ave a Ave, como juntabas las flores; y así como tus flores formaban un ramillete que me complacía en aceptar, de la misma manera tus Padre nuestros y Ave Marías, agregados

unos a otros, compendrán una hermosa reunión o colección de oraciones que oiré con gusto. Hazlo así todos los días, y tu Madre te recompensará desde el cielo.

»Entonces desapareció la visión, y el monje, más confortado y animado, puso en práctica lo que la santísima Virgen le había ordenado, cesando para siempre la tentación que tenía de volver al mundo.»

Muchos años después de este suceso, dos hombres armados, de feroz mirada y siniestro aspecto penetraban en las profundidades de un bosque que limitaba un camino solitario: eran ladrones que acechaban a los viajeros. Venía la noche cuando percibieron en el camino a dos religiosos de San Francisco, que marchaban tranquilamente rezando y sin pensar en el peligro que los amenazaba. Los bandidos se ocultaron tras de la espesura para atacar a aquellos pobres monjes sin defensa; pero cuando apretaban sus armas, vieron un espectáculo extraño que paralizó sus brazos. Los franciscanos rezaban juntos el rosario, que la Virgen había enseñado

al más joven de los dos; pareció, pues, a los ladrones que una hermosa Señora, llena de majestad, acompañaba a los dos monjes y se ocupaba en tejer una corona de rosas; cuando uno de los religiosos rezaba un Ave María, nacía de las manos de la Señora, una hermosa rosa que añadía a la corona. Concluido el Rosario se acabó la corona, María la puso sobre su cabeza, y bendiciendo a sus hijos se elevó a los cielos. Pero antes dirigió una mirada de compasión a los ladrones, que les penetró en el corazón, y trocados en mansas ovejas, salieron de las espesuras, se postraron ante los religiosos, les refirieron lo sucedido, confesaron su vida criminal y pidieron hacer penitencia.

Entraron después en la orden de San Francisco, y por ésto el Rosario fué muy honrado en la Religión seráfica.»

Queridos niños, sed devotos del santo Rosario toda vuestra vida, rezándolo en familia, especialmente en el mes de Octubre, dedicado particularmente a esta devoción.

X.



CUADRO DE HONOR

Llamamos la atención sobre esta página tan interesante de nuestra revista, al empezar el nuevo curso escolar. Para todos es importante: a los padres de familia se les presenta como el ángel que anuncia la buena conducta y aplicación del hijo y la satisfacción del Colegio que ve con orgullo en tal jovencito su honra patente y sus sacrificios recompensados: a los hijos les llena de satisfacción, ya que su honor se ve realzado ante su patria y su fama empieza a despertar el interés de los que el día de mañana reclamarán su trabajo o su ayuda.

Además interesa al comerciante, al industrial, puesto que en este *Cuadro de Honor* encontrará el nombre de aquel jovencito que mejor puede asociarse a su comercio o dependencia, ya que en la conducta buena del recomendado descansará su confianza y en la competencia del mismo se basará el éxito en el negocio. Hoy día las industrias encuentran muchas dificultades en su desarrollo, no por la escasez de personal, sino por la falta de personal *bueno* y de *confianza*; los mismos dueños están en continua zozobra por la abundancia de peticiones anónimas, o que no llevan otra garantía que la interesada de la familia: Pues bien, la mejor garantía y la mejor recomendación la encontrarán en la lectura atenta de esta paginita, siguiendo a aquel niño, a aquel joven, cuyo nombre se encuentra todos los meses en el *Cuadro de Honor* desde las primeras elementales hasta la especial de comercio. Para todos es interesante esta página de oro.



Prensa Salesiana llegada a nuestro Colegio

- Boletín Salesiano. — Turín. — Italia.
Don Bosco en España. — Cadiz.
Lecturas Católicas. — Sarriá. — Barcelona.
Juventud Misionera. — Turín. — Italia.
Eco de María Auxiliadora. — Sevilla.
El Mensajero de María Auxiliadora. — Gerona.
El Ven. Bosco y el Tibidabo. — Sarriá. — Barcelona.
El Oratorio Festivo. — Sarriá. — Barcelona.
Auxilio de los cristianos. — Alicante.
Eco Salesiano. — Baracaldo. — Bilbao.
Juventud Salesiana. — Mataró. — Barcelona.
La Verdad. — Boca. — Buenos Aires.
Albores. — Almagro. — Buenos Aires.
La Unión. — Bernal. — Argentina.
La Virgen de D. Bosco. — Rodeo del Medio. — Argentina.
Ayer y hoy. — México.
Oratorio Festivo de S. Miguel. — Orihuela. — Alicante.
María Auxiliadora en Orihuela. — Alicante.
Revista de la Obra del V. Juan Bosco. — Coruña.
Archicofradía de María Auxiliadora. — Carmona. — Sevilla.
Butlletí de l' Agrupació Escursionista. — Barcelona.
Vida Escolar. — Santander.
O pequeno Mensageiro. — Matto-Grasso. — Brasil.



NUESTRO AUXILIO

— HOJITA MENSUAL —

Se. *Biblioteca Pública*

Machón

